

# L'orientation sujet comme interrogation sur l'humain

*Durant l'année sous revue, les collaborateurs et les collaboratrices du secteur Catéchèse ont à nouveau veillé à rester proches des praticiennes et des praticiens de la pédagogie religieuse. L'équipe s'est fixé deux objectifs annuels afin de cultiver son orientation sujet: aller à la rencontre des paroisses et des catéchètes et se mettre à l'écoute.*

 **Rahel Voirol, Patrick von Siebenthal**  
coresponsables du secteur Catéchèse

## **Projet «Avenir de l'enseignement religieux»: aller au contact des paroisses de dialogue**

Fin 2021, le Synode a approuvé le projet «Avenir de l'enseignement religieux», qui a véritablement pu démarrer en 2022: plus de 70 entrevues avec les équipes des paroisses de dialogue ont été organisées dans les lieux concernés, allant du bilan de la situation au lancement de projets spécifiques, en passant par la discussion des principes ou l'élaboration de premières idées conceptuelles. Le 8 septembre, la première rencontre des paroisses de dialogue a rassemblé une cinquantaine de personnes dans la salle de la coupole de l'Université de Berne. Le secteur soutient également des paroisses intéressées dans l'arrondissement du Jura.

## **Coopérations: élargir les horizons, être orienté sujet**

Il est souvent plus aisé de prendre en considération les besoins de la personne en collaborant avec d'autres institutions dont on partage la vision. Parmi les expériences de collaboration marquantes et réussies de l'année, citons l'exposition «Ça saute aux yeux», présentée au CIP à Tramelan en septembre. Le secteur Catéchèse de l'arrondissement du Jura y a participé avec le CREDOC, la Fête des Enfants et l'OPEC. Plus de 70 enfants et leurs parents ont participé à une chasse au trésor, à différents ateliers et jeux coopératifs ainsi qu'à un spectacle des Théopopettes.

De même, il est fondamental de nouer des collaborations dans le domaine

de la formation initiale et continue des personnes engagées dans la catéchèse si l'on veut réaliser un travail de qualité. Pour la formation continue, la collaboration œcuménique joue un rôle important alors que pour RefModula, le secteur Catéchèse travaille main dans la main avec l'Institut bernois des hautes études pédagogiques NMS pour la formation initiale en pédagogie de la religion, et a obtenu de Diaconie Suisse la reconnaissance de RefModula en tant que formation ecclésio-théologique pour les collaborateurs socio-diaconaux et les collaboratrices socio-diaconales. De plus, le secteur a mené de premières

discussions avec l'Université et le service de coordination pour la formation en théologie pratique (KOPTA) au sujet de l'intersectorialité dans la formation professionnelle. Il a également collaboré avec le campus Muristalden qui a accueilli sept futures diplômées de RefModula pour le cours préparatoire généraliste (ABK) en 2022. Dans l'arrondissement du Jura, la formation catéchétique se vit en collaboration avec l'Eglise réformée du canton de Fribourg. Au niveau national, le comité stratégique Formation et professions de l'EERS offre une bonne possibilité d'intégrer un réseau.

## **Les offres de formation en quelques chiffres:**

14 jours de formation pour les catéchètes en collaboration avec Fribourg: 14 ont eu lieu; 8 ont été reportés à 2023

4 jours de formation organisés uniquement par le secteur Catéchèse francophone Refbejus

2 jours de formation avec l'opf pour les diacres de Suisse romande

74 jours de formation RefModula

3 coachings spécialisés dans le cadre de la formation continue pendant les premières années de ministère catéchétique

5 rencontres d'intervision des catéchètes professionnel-le-s et une formation de 3 jours pour commencer l'écriture d'un livre

7 journées de formation continue, sous responsabilité œcuménique

23 cours, sous la responsabilité du service Formation continue et conseil en catéchèse de Refbejus, y c. modules du cours enfance et famille destiné aux collaborateurs et aux collaboratrices (MiKiFa)

2 cours étaient complets avant le délai d'inscription

### Formation initiale et continue: inculquer et expérimenter l'orientation sujet

En 2022, deux journées de formation continue ont été particulièrement prisées: un colloque sur la catéchèse en mouvement, concept développé et présenté par Elisabeth Buck, spécialiste de la pédagogie religieuse et musicale; la Journée des médias des bibliothèques catéchétiques, intitulée cette année «Eintauchen und Entdecken – Wasser in allen Facetten» (Plongée à la découverte de l'eau dans tous ses états), lors de laquelle les participantes et les participants ont pu choisir leurs ateliers et échanger avec l'équipe Catéchèse, chargée de la préparation et du bon déroulement de l'événement.

Les équipes qui ont des besoins spécifiques peuvent bénéficier de nos «Hol-angebote» (offres sur mesure). D'après les retours, ces rencontres marquent souvent un point fort de l'année et nous valent de la reconnaissance.

Sur la base des expériences des personnes inscrites à RefModula, certains modules de formation ont été adaptés et la date de certaines journées a été avancée. Les responsables de la formation ont à cœur de soutenir et d'encourager chaque participante et

participant selon ses capacités. Afin de renforcer au maximum l'attractivité de l'offre aussi sur le plan formel, un projet d'évaluation a été mis sur pied en collaboration avec la Haute école spécialisée de Suisse orientale; les résultats sont attendus pour la mi-2023. Notre Eglise prévoit également un accompagnement individuel (3 personnes concernées) dans le cadre de la formation alémanique complémentaire en pédagogie spécialisée de la religion.

En novembre, le secteur Catéchèse a fêté la remise de certificats de 5 catéchètes bénévoles à l'église de Chindon. Ce sont les premiers catéchètes à recevoir leur certification depuis que la formation est devenue modulaire.

### Diversité: donner une place à chaque membre du groupe

Un nouveau document a été publié en décembre dans le domaine de l'accompagnement orienté sujet et besoins des enfants, des adolescentes et adolescents, avec ou sans troubles. Ces «Theologische Gedanken zu Heterogenität und Inklusion» (Réflexions théologiques sur l'hétérogénéité et l'inclusion, en allemand uniquement), fournissent des informations, des

*Suite à la page 32*

Cinq catéchètes bénévoles reçoivent leur certification à l'église de Chindon.



## Catéchèse

### Responsables du secteur

Rahel Voirol, Patrick von Siebenthal, coresponsables

### Gestion questions spécialisées/ administration, renseignements et conseils catéchèse

Stefan Zwygart (responsable)  
Daniela Matti  
Margrit Sager

### Service de la formation catéchétique

Rahel Voirol (responsable)

Berne:

Sandra Bègré (jusqu'au 31 octobre),  
Helena Durtschi Sager  
(à partir du 1<sup>er</sup> décembre)

Anke Ramöller (jusqu'au 31 décembre)

Arrondissement du Jura:

Laure Devaux Allisson  
(jusqu'au 31 décembre),  
Anne-Dominique Grosvernier

### Service Formation continue et conseil catéchèse

Patrick von Siebenthal (responsable)  
Helene Geissbühler,  
Katharina Wagner

### Centre de documentation (bibliothèques catéchétiques)

Irene Beyeler (responsable)

Bibliothèque catéchétique Berne:  
Anne Berlincourt, Daniela Matti,  
Sabine Schüpbach, Stefan Zwygart

Bibliothèque catéchétique Thoune:  
Ursula Kaufmann

### Projet «Avenir de l'enseignement religieux»

Carsten Heyden

pistes et des astuces pour intégrer la diversité et l'hétérogénéité. En mettant l'accent sur les réussites de chaque enfant et de chaque jeune reconnu dans sa singularité, et en cultivant la bienveillance, la diversité peut devenir source d'enrichissement et constituer un atout dans l'enseignement religieux.

**Prise en charge des coûts liés à la catéchèse spécialisée**

Durant l'année scolaire 2021-2022, 331 élèves bénéficiant d'un appui spécifique ont assisté aux cours d'enseignement religieux dans des groupes spécialisés et d'intégration. Refbejuso subventionne les organes responsables de l'enseignement religieux spécialisé et des groupes réguliers à hauteur de 324 256,10 francs.

**Entretiens conseil individuels: se mettre à l'écoute**

En 2022 encore, une large part de l'activité de conseil a concerné les

descriptifs de poste pour le ministère catéchétique. Dans le domaine de l'enseignement religieux spécialisé, le travail a consisté principalement à traiter des questions d'intégration ou d'organisation au sein des arrondissements ecclésiastiques, et à apporter de l'aide à la recherche de suppléantes ou de suppléants, de collaborateurs ou de collaboratrices pour l'enseignement religieux spécialisé et les groupes d'intégration. Dans l'arrondissement du Jura aussi, différents entretiens individuels ont permis de répondre aux besoins spécifiques des catéchètes professionnelles et professionnels. L'instance d'écoute a démontré son importance en tant qu'interface pour les paroisses en cas de suspicion de harcèlement, de maltraitance ou d'abus sexuel.

**Centres de documentation catéchétique: s'adapter aux nouveaux besoins des usagères et des usagers**

L'Eglise nationale catholique romaine ayant résilié la convention relative

aux centres de documentation catéchétiques au 31 décembre 2021, le Conseil synodal a décidé de trouver un compromis. Désormais, pour compenser la suppression de certaines contributions, les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure ont réduit le montant qu'elles versent au Service médias et conseils en matière de religion, d'éthique et de promotion de la santé («Medien und Beratung Religion, Ethik, Lebenskunde (MBR)»), et elles ont augmenté d'autant leur contribution aux centres de documentation catéchétique de Berne et de Thoune afin de ne pas affaiblir cette prestation indispensable au travail de pédagogie religieuse au sein des paroisses réformées.

Ce service doit s'adapter aux changements de comportement des usagères et usagers du service de prêt. D'une part la fréquentation des centres de documentation a diminué, d'autre part les demandes de renseignements par courriel et par téléphone ont augmenté.

Les objets divers et variés de la vie réelle proposés suscitent un vif enthousiasme. Les films téléchargés et en streaming représentent l'avenir des médias éducatifs.



Les statistiques du prêt sont restées assez stables. Les figurines bibliques ainsi que les objets de la vie réelle, tels que les instruments de musique et les bols chantants, sont de plus en plus appréciés. Les jeux favorisant la dynamique de groupe sont toujours aussi demandés; les coffres mystère thématiques (l'intérieur d'une église, origine et contenu de la Bible) ont suscité l'enthousiasme: ils ont été empruntés à 19 reprises, et 17 groupes

### Best-sellers des centres de documentation catéchétiques

Figurines bibliques de Schwarzenberg  
Jeux de dynamique de groupe  
Coffres mystère thématiques  
Presses à badges  
Valise thématique «Bible»  
Théâtre narratif kamishibai  
Magazines  
Objets de la vie réelle  
D'après les statistiques 2022 du prêt, 9823 titres ont été empruntés.

(de catéchètes ou de catéchumènes) y ont joué directement au centre de documentation de Berne.

L'avenir est au prêt de films: 807 films ont été empruntés, téléchargés ou visionnés en streaming. Le Synode ayant approuvé la proposition d'adhésion à l'association Relimedia, l'offre continuera d'être assurée ces prochaines années. La tendance montre clairement qu'un jour, certains autres médias ne pourront plus être mis à disposition autrement qu'en ligne. Dans ce domaine, sans l'important travail réalisé par Relimedia, les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure devraient assumer un important surcroît de travail pour rechercher des films, les visionner ou obtenir les droits de projection.

### Rester proches des praticiennes et des praticiens de la pédagogie de la religion, même à distance

Cela fait longtemps que le numérique gagne en importance, notamment dans le domaine des médias éducatifs,

mais pas uniquement. Même si la levée des mesures anti-Covid au printemps 2022 a permis de se réunir à nouveau sans restriction en présentiel, les «mouvements d'approche» dans le monde virtuel n'ont pas cessé pour autant. Cette année, le secteur Enfance et familles a réalisé cinq vidéos pour recommander des albums adaptés aux cultes parents-enfants, et ses responsables ont publié trois numéros de «Werkstattgeplauder» (feuille d'information en ligne). Le podcast «Impulse Kirchliche Familienarbeit» (Réflexions sur l'accompagnement des familles en Eglises), mis en ligne en novembre, a été produit par les Eglises nationales réformée et catholique d'Argovie et de Berne et s'adresse aux professionnelles et aux professionnels de l'enfance et des familles en paroisse. De plus, le site farbenspiel.family héberge quatre nouvelles histoires à écouter ainsi qu'une machine à souhaits, qui génère automatiquement des souhaits pour votre journée. ■

Que l'on soit petit ou grand, que ce soit en présentiel ou en ligne, ce qui compte pour célébrer ensemble, c'est de la ferveur et des idées innovantes.

